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这边考学极易，那厢招生很难
“180”就能上大学背后的职校招生困局透视

本报记者 杨凡 徐洁 实习生 李巧萍

格延伸调查

180分还不是最低线
本报记者 杨凡 徐洁

然而，记者浏览各地高招录取
进程时发现，山东的180分仍不是高
招专科批次录取的最低纪录：

江苏高职专科分数线，文科为
170分，理科为180分。

上海高招录取专科(高职)最低
录取控制分数线，文科为159分，理
科为151分。该分数线仅计算语文、
数学、外语三门文化考试成绩，且理
科专科分数线较去年直降63分。

与去年相同，北京划定的专科
(高职)录取线文理科均为150分。

吉林划定的独立学院和民办专
科分数线文科为150分……

180分的门槛究竟多低

去年，山东高招专科二批
录取线达到 180 分，今年专科
录取线再平这一“史上最低”
纪录，成为人们茶余饭后的一
个话题。

180分的录取线，意味着高

考5门平均只要36分即可叩开
一所大学的门。“是高考失灵、大
学普及了，还是高校大跃进办多
了？”新浪微博用户“科教编导老
苏”说。

“分数线在专科高职批次，

几乎成了一种象征性的要求。”
山东商职学院招办副主任王平
安认为。

在夏季高考各类别中，总成
绩在180分以上的考生总计有
488340人，而今年夏季高考报

名人数为497684人，考虑到各
门考试平均有 7000 余人的缺
考，这意味着在最终参加了夏季
高考 5 门科目考试的学生中，
1 8 0 分以下的学生仅有不到
3000人。

为啥专科线降成这样

“考了就能报，没有分数
线。”在2012年的高招专科高职
场次的咨询会上，不少高职院校
没有底气谈“分数线”，对不少高
职院校而言，180分就能录取学
生是无奈之举。

从2008年到2012年，生源
下降让不少高职院校在招生方
面有着“过山车”般的体验。

2008年至2012年，高考报
名人数由顶峰的近80万，下降
了24万余人；本专科录取率由
2008年的65%上升至2011年的
87%。

虽然录取率在提高，但从
2008年到2011年这4年来本科
招生计划不断扩张，专科计划却
在缩水，对录取率提高贡献较大

的主要是本科高校。
分析4年来本科层次和专科

层次录取人数可以看出，2008年
和2009年，专科批次的录取人数
均超过本科批次5万人以上；到
了2010年，在实际录取中，本科
计划增加了1 . 6万人，专科计划
却缺额2 . 2万人；2011年，专科

“挑大梁”的局面终于彻底被打

破，本科录取人数首度超过专科
达到25万余人，专科批次再度缩
水4万多招生计划。

2012年，教育部叫停本科
高校扩招。但王平安认为，由于
前几年的扩招，本科高校招生规
模已经提起来了，生源却下降得
厉害，部分高职招生难这一局面
难以短期内改变。

职校咋还吃不饱

省招考院副院长董良军曾
表示，专科录取分数线的降低，
表明我省高等教育资源发展较
快，加快了普及高等教育的进
程。另外，低分学生的定位是

“主要接受高职高专教育”。
还有一个尴尬的现象是，

即使分数线划到了 180 分，专
科高职批次仍有大批学校吃

不饱。以今年专科一志愿投档
为例，即使报考考生达到 1 8 0
分即可投档，文理科仍有约八
成院校“吃不饱”。还有文科
1 4 3 所、理科 1 4 0 所院校遭遇
“零投档”。

济南大智培训学校华德学
老师带过多年的高三学生，学
生和家长在志愿报考时对职业

教育存在的偏见，他感触很深，
“即使考分不高，在填报职业学
校志愿时，他们也往往考虑两
点，一是该校有无升本的可能，
二是所报专业能否提供一份体
面的工作。”还有些考生受传统
观念影响，宁愿复读一年再上
本科，也不愿意上专科。

2 1 世纪教育研究院副院

长熊丙奇认为，随着生源数减
少，高等教育毛入学率提高，
高考录取分数线将越来越低。
事实上，在不少地区，根据高
职高专的招生计划和具体报
考人数，如果教育考试部门不
划录取控制线，由于招生计划
数超过报考人数，将出现零分
上大学的情况。

山东专科(高职)录取分数线180分；上海高招录取专科(高职)最低控制线文科159分，理科151
分；北京专科(高职)录取分数线150分……随着各地2012年高招录取进行到专科批次，“超低”录取分
数线的纪录也一次次相继被改写。

与近500分的本科录取线相比，专科线如此之低还是让很多人难以接受。但在这个“超低”录
取线背后，实际上反映的却是高职院校招生的困局。

更为紧迫的是，180分和 300
分、400分的孩子坐在同一个教室
里，又如何保证他们的培养质量？

部分高职也针对目前生源分
数线降低的情况，开始探索分类
培养。“180分的学生，基础理论确
实差一些，但是他们的动手能力
挺强。”青岛滨海学院招办主任刘
振清说，鼓励基础理论弱一些的
学生通过加强实践课程的要求，
来平衡这一差距。“比如说，顶岗
实习算学分，毕业时不会一个尺
度去衡量学生。”

“高职院校不要把分数看得
太重了，要探索培养学生的实践
能力，让他们毕业有出路。”东营
职业学院招生处处长张汝山说。

熊丙奇进一步指出，低分数
线要求高等教育进行根本性变
革，即实行宽进严出，从发达国家
看，高等教育大众化到一定程度，
必然有一批学校 (社区学院和职
业学院)将实行申请入学、注册入
学，在这种情况下，要保证高等教
育质量，必须实行严格的培养标
准，否则学校的学历将贬值，而教
育质量也难以得到承认。

低分考生咋培养

探索“宽进严出”，

让低分考生成为实践高手

山东

一位高职院校负

责人介绍，我省从1998

年开始探索高职院校

高招录取，当时省内

高职只有 2所，短短 14

年时间已经发展到目

前的 7 0 余所。有些院

校上马比较仓促，办

学条件、师资力量都

没跟上，很难吸引考

生报考，这些学校如

再不积极应对，很有

可能被淘汰。

49万高考生，

180分以下的不到三千

本科扩张、生源锐减，

挤压了专科空间

对职教有偏见，

不少考生宁愿复读也不报专科

高职学生正在上婴儿抢救实验课，她们将被打造成社会急需的高技能人才。 杨凡 摄
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